
!写作的叛徒"阎连科
魏心宏

! ! ! !阎连科兄
有一次来上
海，去复旦大
学为那里的写
作研究生班讲
课，临回北京之前我们一
起吃了顿饭，饭桌上除了
连科和我之外，还有张新
颖、王宏图两位文学教授。
连科送我一本他新出的文
学随笔集《发现小说》，我
以后的几天当中，穿插着
阅读了一些，有所新发现。
连科的阅读看起来非

常令我佩服。我书也算看
得比较多的，可是，我发
现，连科兄的眼界真是宽
远。十八十九世纪的作家
作品，中国现当代的作家
作品，他看过很多，这些都
在他的随笔中提到，而且
分析得很有意思，与连科
兄沉默寡言的性格恰好很
不一样。

我很感兴趣的是，连
科在书中提到他自己是很
想去做一个“写作的叛
徒”。连科说明了他的原
意，那就是我们习惯中说
的那些所谓的“现实主义”
是值得怀疑的，这些概念
化的东西，正在毒害着文
学本身。

这个问题，!""!年我
去澳大利亚悉尼大学演讲
的时候也有一位澳洲的教
授问过我。我当时因为没
有仔细想过这个问题，回
答可能也是含糊的。连科
兄对这个问题十分顶真，
认为必须搞清楚了才能写
作，否则就是跟在别人屁
股后面瞎嚷嚷。
回想起来，连科不光

是这么说的，他的
写作似乎也始终都
在围绕着这个问题
展开。《受活》《坚硬
如水》《日光流年》
里差不多都是这样的笔
触。我当时看的时候还不
那么习惯，觉得连科写得
有点过于邪乎。但实际上，
现实当中所发生的事情可
能要比这个更加邪乎。不
然如何来解答那些不断曝
光的奇闻呢？

连科出生在河南农
村，对农村人的生活和历
史记忆犹新，念念不忘。他
不是那种可以轻易忘记自
己经历过的事情的人，他
总是对那些曾经在他眼睛
前面出现过的人和事，无
法忘却。他的很多创作念
头就此滋生。
他的随笔给我留下最

深的印象就是，他不愿意
去做一个随波逐流的作

家，与其那样，
不如去干点别
的。一个作家
如果都是那样
没有原则地按

照某些模式化的观念去看
问题想事情，那么他创作
所传播给读者的就是更大
的一种迷雾。

这当中当然也涉及到
对“现实主义”的理解问题。
我倒是觉得，问题可能不
是出在现实主义本身，而
在于我们多少年来，都无
法摆脱的是一种旧有的观
念，那就是作家总是要去

教育人的，用这些
东西去限制去“鼓
励”作家，那实际
上就是对作家创作
个性的不尊重。
就在我阅读连科送我

这书的时候，网络上出现
了一条与连科有关的“新
闻”：作家阎连科所住小区
遭强拆。我本来对这样的
新闻不会有兴趣，可能是
因为连科的书的缘故，我
也进入看了一下，结果说
是记者去采访连科的时
候，连科说，我相信国家要
这么做一定是有道理的，
所以我没什么意见。一个
面对逝去的时代耿耿于怀
的作家，在现实问题面前
显示出了这样的大度，这
一紧一松中都是那位因为
写作连头发都竖起来了也
不顾的作家阎连科，这当
中仿佛在说明着什么，我
还一时说不上来。

十日谈
我在北京人艺

“倒秧角”与“洗禾桶”
袁晓赫

! ! ! !在上世纪六七十年代的江西农村，“倒秧角”、“洗
禾桶”，充满了丰富的内涵。
倒秧角，就是种早、中、晚三季稻时，都需要先育秧

苗，育秧苗的田叫秧田，秧苗长大了，就扯下来，插到大
田里。大田插完后，不是还剩秧田没有插吗？最后就把
秧田的角角落落的秧都扯下来，摆放在田埂上，然后，
把秧田耙平，把秧插上。这就是倒秧角。洗禾桶是使用
脚踩打谷机、电动打谷机以前的打谷农具。

洗禾桶，就是稻谷收打结束后，把禾桶收拾干净，
放回仓库，待
下次再用。这
就是洗禾桶。
它们简单

的 内 涵 是 ：
“倒秧角”标志着插秧结束；“洗禾桶”标志着收打
结束。写到这里，我把这六个字的字面意思都说清楚
了，文章是不是应该结束了？没有，因为它还有一个
更深的内涵：它还是全村男女老少集体会餐的“集
结号”！
那个年代，只要生产队长宣布“今天收工后倒秧

角！”或者“今天收工后洗禾桶”，大家干活的劲头特别
大，恨不得早点干完去会餐，会餐是全村男女老少都有
份的，小孩更高兴，个个哼着歌，敲着碗筷，蹦蹦跳跳去
会餐。其实，所谓会餐，就是吃一餐简单的油焖糯米
饭。但是，时隔三四十年，现在想起来还回味无穷。
因为它是艰苦年代中难得的自我犒劳，是集体劳动后

的共同享受。
不过，我一直留有个小小的疑问，

那些会餐吃的米，财务账怎么处理？账
上会写明“倒秧角”、“洗禾桶”吃了
多少多少米吗#
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比尼亚的沙滩!满脚踩着是温馨
刘 沙

!!!游历影像

! ! ! !终于来到了智利的比
尼亚德尔玛，这个被誉为
梦一般的海洋城市。

!""年前，比尼亚曾
经是瓦尔帕莱索的领地，
当时过往的船只大都停泊
在比尼亚的港湾。时任瓦尔
帕莱索总督的何塞·佛朗西
斯科有一天晚上做了个梦，
梦见瓦尔帕莱索依山而建，
比尼亚则沿海而造，一个与
瓦尔帕莱索完全不同的城
市出现在了他的梦境……
今天，佛朗西斯科总督的
梦想早已成真，而比尼亚
这个梦之子也早已成为了
太平洋沿岸的一个如梦如
幻的美丽城市。

比尼亚以金色的沙滩
著称，!"$$年在美国国家
地理协会举办的“世界十
大最美海滩”评选中名列
首位，紧随其后的才是著
名的夏威夷威基基海滩。
比尼亚沙滩的金色沙

子是世界上独一无二的，
无论是沙子的纯净度还是
沙子的细腻感，在视觉和
触觉上都已经达到了出神
入化的感觉。我曾经在各

种光线甚至
在阴暗处用
相机记录和
观察沙子的
颜 色 和 光
泽，让我难以置信的是它
竟然始终保持着一个色
阶：中黄偏亮。远远看去沙
子如同一块柔软的绸布在
海水里轻轻地漂荡；又如
一汪淡雅的水彩在海岸边
慢慢地涂鸦。至于触觉则
更让我惊讶，我赤着脚踩在
沙滩上，感觉竟如同走在一
层软软细细的棉布上，满
脚踩着的是温馨……其
实，比尼亚的海滩，温馨的
又岂止是沙子呢？

$%&%年秋天的一个午
后，在一抹金色的霞光里，
诺贝尔文学奖获得者、智
利诗人聂鲁达和他最爱的
人、智利女歌唱家乌鲁提
亚相约在比尼亚海滩看落
日。聂鲁达告诉乌鲁提亚，
他专门为她写了一首诗。
霞光里满脸漾溢着幸福的
乌鲁提亚与亲爱的人紧紧
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! ! ! !自己真正“合槽”是因为饰演《北
京人》里的曾文清，为此我要感谢夏
淳导演。进入学员班的第二年，我
们在排练毕业大戏，童弟老师找我
谈话，告诉我夏淳导演钦点我，让我
演《北京人》里的曾文清，我一下就傻
眼了，又激动又忐忑。激动的是，以前
的角色都是跑龙套的，这是第一次担
任挑大梁的角色，又可以和王姬、罗
历歌等优秀的学员一起同台；忐忑的
是，那一年我很年轻，没有把握自
己到底能不能胜任。

进组后，我认真地跟其他演员一
起讨论人物，交换心得，写笔记。但是
第一场戏还是让我难以忘怀。简单的
一个曾文清撩帘的亮相，就排了一下午。我一撩帘，
导演就说：“下去！”；又一撩帘，导演又说：“下去！”一
下午就是上来下去，导演也不说明原因，我顿时就慌
了。后来导演提醒我说：“你不应该穿皮鞋，另外你应
该留一个背头，再借一个大褂儿回家穿去。”我就真
听话了，没事就穿着大褂儿，吃饭、逛街、坐车都穿
它，也开始安静地看书、写毛笔字、画梅兰竹菊。慢慢
地，性情还真是变了，一下子就捕捉到了那个年代人
物的感觉了。演完这个戏，我觉得自己完成了“开窍、
合槽”的重大转变。
排练对我们来说是件很神圣的事，进排练厅之前

如果听见里面在排戏，就会蹑手蹑脚地，不敢大声
说话。排练《秦皇父子》，我们在里面跑龙套，不愿
意坐在前排候场，因为有老师看着我们，我们班这
几个男生就坐在一个角落聊天。不懂事，聊到高兴
的时候说话的分贝大了一些。正赶上郑榕老师在排
戏，突然爆发出一声怒吼：“谁在说话？！滚出去！”
我们当时就慌了，灰溜溜地走出排练厅，在楼道里罚
站，不知所措。
多年以后，对这件事还是记忆犹新，还会为自己

打扰了排练场的安静而自责。在那样的氛围下，受到
那么严厉的斥责，不会觉得不以为然，反而会觉得很
内疚。所以我以为北京人艺好的传统，还是需要年轻
演员传承下去的。
刚来的时候有一天中午，我在楼道里高唱《便衣

警察》的主题曲《少年壮志不言愁》，歌声刚落，杨立
新老师便飘然而至，很严肃地说：“同学们，现在是休
息时间，有很多老师需要午休，你们这样做会影响到
别人的休息。我们家儿子也刚睡着，所以请你们不要
在这个时间唱歌。”说罢，转身就走。随即，又走到我
面前，“你刚才唱的那句不对，应该是‘金色盾牌'

哎'哎'哎'……’”唱完又转身走了，留下一屋子满
脸茫然的我们。后来我们才知道，原来他是学京剧的
（唱出了京剧的味儿），呵呵呵。

第一次参加舞会，站在舞池旁边早已跃跃欲试，
几经斗争，还是没按捺住，冲进了舞池，大跳迪斯科，
震惊四座。由于是刚进剧院，所以几乎没人认识我
们，以为是外人来捣乱的。后来才知道我们是 (&学
员班的。

初生牛犊不怕虎，我们曾为剧院平添了许多活
力和朝气。现在每逢剧院有新人入院，我都会很开
心地称之为“村里来新人了”，
剧院需要注入新鲜的血液，才会
永葆青春。
明请读一篇"从台下到台上#$

相拥……这时，触景生情的诗人便搂着乌鲁提亚，面对
霞光轻轻地朗诵起了他写给他最爱的人的那首诗《我喜
欢你是寂静的》：
我喜欢你是寂静的，仿佛你消失了一样。
你从远处聆听我，我的声音却无法触及你。
好像你已远去，如同一个吻封缄了你的嘴。
但你的一切依旧充满了我的灵魂……
那一刻，比尼亚海滩才是浪漫的；那一刻，满脚踩着

的才叫是温馨呀；后来聂鲁达在他的回忆录《我曾历尽
沧桑》中，深情地写到了 )%&%年秋天的那个午后，他说那
是他一生中不多的几次体会到“那个实实在在的下午，却
也能美得像诗一样的感觉……”
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! ! ! ! &月 %日，中央人民广播电台华夏之声与常州电
台联合直播《城市新跨越———龙腾常州》。嘉宾和连线
听众中，有市领导、专家、香港企业家、学者、香港电台
的记者、听众等。此节目 )!日在香港电台也播出了。

在中国，拥有“大江大海大河大湖大平原，名都名
城名镇名村名人群”的省区只有江苏。而常州，是镶嵌
在苏南大地上的一颗明珠。人们这样形容常州：“中吴
隆起龙城千年郡望；巨子叠出毗陵万百名流”。

常州经济发达。!")) 年常州 *+,

超 -.""亿元，户籍人均水平超过 )/!万
美元，居全国第 )&位。在《!0"%年中国
城市竞争力蓝皮书：中国城市竞争力报
告》中，常州居“!""%中国城市政府创新
能力”榜首，同时位列“!""%中国城市政
府服务能力”全国第三。人民幸福。常州
在 !(1个城市中 *+,排名第五，而城市
居民实际享有水平排名第一。.2座市政
公园免费开放，乘公交只要 .毛钱。文化
灿烂。早在唐朝，常州就已
经成为全国州府的十望之

一。望，就是全国的政治文化中心。之前
出过 )&个皇帝，所以常州别称龙城。常
州诞生的名人成千上万，仅进士就有
)%21位，两院院士 .!人。一个 &3"万人
口的城市，所诞生的名人在全国所有城
市中高居第四位。
中国城市发展研究院的专家郑樱与

我们同行。她到常州后，调查了多位出租
司机、早点小贩、晨练市民等，他们对常
州评价都很好。
我们约请常州十大名人、著名爱国

实业家刘国钧之孙、香港东南控股有限
公司董事长刘学进先生到直播间接受采
访，他欣然答应。(日他还在香港，%

日中午飞到上海，下午
又一路风尘仆仆赶到常
州。他表示要做香港和
常州之间的桥梁，为两
地的共同发展贡献力

量。苏东坡的第 -!世孙、常州市苏东
坡研究会会长苏慎说，常州是留得住人
的地方，他的祖先、大文豪苏东坡先生
就终老于常州。

常州市居丽琴副市长在节目中说，
常州的口号就是“常州常州，常乐之州”。
常州老百姓幸福，有五点，第一个就是
“居者有其屋”，保证每一个老百姓都有
房住。第二个就是平安。第三个就是出行
方便，常州号称是一个“不堵的城市”，公
交专用车道在马路中间，叫“快速公交车

道”。全部都是空调车，老百姓上车后一
直乘坐只要六毛钱。第四个就是 ."多座
公园免费开放。第五个就是常州是一个
有爱心的城市。常州在全国同类的地级
市当中，市民捐款结合起来的慈善基金，
达到了 )1个亿，用来帮助老年人、残疾
人，上学有困难的学子、孤儿、医疗有困
难的人、生活没有着落的人。
直播室外，采访我的常州电台记者

说，常州出过 )&个皇帝，)& 个状元。
《昭明文选》总编萧统、《永乐大典》总编
陈济、《中国大百科全书》总编姜椿芳
皆为常州人。在我心中，这第一人是老
百姓，而生活在“城市居民实际享有水
平排名第一”这样的城市中的老百姓，
更是第一人。
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心里的月亮
徐长顺

! ! ! !月亮有几个，当然是两个。一个是天上的月亮，另
一个是水里的月亮。
水里的月亮，经不住风。风吹，月亮会碎。那时，你会

伤感。水里的月亮没有生命。水里的月亮没有温暖。水
里的月亮，不明白你的心。
天上月亮没了，水里

的月亮也会随之消失。
一个懂得浪漫的人，

一个心有向往的人，一个
心里有爱的人，心里会有一轮月亮。那一轮月亮最美，最
纯洁。牵着你的情思，幸福着你的生活。它是爱的幻觉，
更是爱的力量，心里有了月亮，每一个夜晚不再寂寞。
月亮是有生命的。想着月亮，欣赏着月亮，心里那

一个月亮就会说着话：有一种永远，是一生的牵挂，是
永远的境界！我对境界的理解，即为：心里有一轮月亮，
人会年轻，会奔向早起的太阳。月亮是诗，一首能让人
宁静之诗，一首能让人高尚之诗，一首能让人抵达美好
世界的一首诗。每天读着月亮，想着人生，一切都会美
好起来。心里的那一轮月亮，就是我永远的梦。


